



Celebración de los 25 años de colaboración con la UCLV de Cuba

La interdisciplinarietà abre el camino a colaboraciones más estrechas

El 16 de noviembre de 2022, la VUB y la Universidad Central 'Marta Abreu' de Las Villas (UCLV), con sede en Santa Clara, Cuba, firmaron una Asociación Estratégica Internacional (SIP), basada en 25 años de cooperación. Con una población estimada muy parecida a la de Bélgica (11 millones), Cuba es en otros aspectos muy diferente a Bélgica. Es tres veces más grande, está situada en el mar Caribe, forma parte del continente latinoamericano y es un país que se aferra a su legado socialista. Su economía ha sufrido durante décadas debido al embargo de Estados Unidos y a las cambiantes realidades geopolíticas. Lo que siguió fue un declive en el trabajo de cooperación internacional al desarrollo, pero no con Flandes. En la actualidad es un país en transformación y ha experimentado cambios en varios frentes estos últimos años, algo que Kim Van der Borgh, profesor de derecho económico internacional y diplomacia en la Vrije Universiteit Brussel (VUB) ha señalado en su calidad de coordinador de la Asociación Estratégica Internacional (SIP) VUB-UCLV.

Comenzó con la seguridad alimentaria y la investigación agrícola

La UCLV lleva 25 años trabajando con la VUB¹, y no hay muchas colaboraciones que se remonten tanto tiempo atrás. Kim Van der Borgh: *"Todo empezó con el Prof. dr. em. Edilbert Van Driessche, la Prof. dr. em. Sonia Beeckmans (ambos bioquímicos), y Françoise De Cupere, que ahora forma parte del equipo de cooperación universitaria para el desarrollo de la Oficina de Relaciones Internacionales de la VUB. La crisis de seguridad alimentaria que afectó a Cuba a finales de los años 90, fue la responsable de la conexión inicial"*. El profesor Edilbert Van Driessche explica cómo recibió una llamada telefónica desde Ecuador de la ex alumna y veterinaria Françoise De Cupere, que estaba en contacto con Eduardo Cruz de la UCLV: *"Quería cooperar en el tema de la E. coli patógena que afecta a varios tipos de ganado y en los componentes antinutricionales de los alimentos y los piensos. Así fue como pusimos en marcha nuestro primer proyecto de investigación conjunto a través de la financiación de la Iniciativa Propia del VLIR-UOS para mejorar la seguridad alimentaria, al tiempo que actualizábamos algunos cursos en su Facultad de Agricultura, equipábamos un laboratorio para*

¹ VLIR-UOS 20 Jaar:

https://www.vliruos.be/en/news_events/20_years_of_impact%C2%A0sharing_minds_changing_lives/1405

el aislamiento y la caracterización de proteínas, creábamos una biblioteca sobre bioquímica y química de las proteínas, y formábamos al personal de la UCLV allí, pero también en la VUB".

El profesor Van Driessche continúa: *"Esto evolucionó posteriormente en un programa de Cooperación Universitaria Institucional VLIR-UOS (IUC), coordinado por la VUB, que permitió al personal de la UCLV reforzar su capacidad administrativa, educativa, de investigación y de divulgación. El programa IUC constaba de ocho proyectos, cada uno de ellos identificado como prioritario para Cuba y la UCLV. Transformó a la UCLV de un importante actor nacional a una universidad reconocida internacionalmente que estableció diversas asociaciones en toda América Central y del Sur y en África. Al final del programa de la UCI, se creó una red de TIC entre seis universidades cubanas y tres flamencas, con la UCLV a la cabeza en Cuba y la VUB en Flandes. Esta red también cuenta con el apoyo de VLIR-UOS".*



Asociación estratégica internacional

Más recientemente (hace unos 5 años), se añadieron otros campos, desde la ingeniería a las humanidades, como la criminología y los estudios de género, y la cooperación en la VUB se amplió para incluir también, por ejemplo, el Centro Leo Apostel (CLEA), el centro de investigación interdisciplinar de la facultad con investigadores de humanidades, ciencias sociales, ciencias físicas e ingeniería. *"La cooperación con CLEA ampliará y profundizará la asociación, especialmente en el plano educativo"*, afirma la profesora Karin Verelst, coordinadora de CLEA para el SIP. El colegio universitario de Bruselas, Erasmus Hogeschool, también se ha sumado. *"Esta base multidisciplinar tan amplia nos hizo plantear nuestra relación con la UCLV a otro nivel"*, explica el profesor Van der Borgh. *"La oficina de Relaciones Internacionales de la VUB estableció el concepto de una Asociación Estratégica Internacional (SIP), en la que los principales criterios incluían que tres grupos, tres disciplinas (como mínimo) debían formar parte del trabajo de cooperación: ciencias sociales, humanidades e ingeniería, y que -en línea con la filosofía de la UCI- se incluyeran los tres tipos de cooperación, es decir, investigación, educación y movilidad."* La idea que subyace al SIP es ampliar aún más la cooperación entre las universidades; conseguir que participen más colegas de la VUB y crear más interdisciplinariedad, haciendo coincidir la ciencia con el mundo real, con la industria, con la sociedad. Este es el principal objetivo del SIP: la interdisciplinariedad en la investigación, la educación y la movilidad. *"Un proyecto que está en marcha actualmente es el de los métodos de investigación interdisciplinarios en el desarrollo sostenible. Se han creado módulos en inglés y*

español. Algunos ya existían en varias facultades, y todos están disponibles a través de la plataforma moodle de la UCLV", explica Van der Borght.

El triángulo

Hace un par de meses, la UCLV también firmó un SIP con la Universidad del Cabo Occidental (UWC), en Sudáfrica. Ya existía un vínculo anterior entre la UCLV y la Universidad de Western Cape, pero los dos acuerdos SIP llevaron a la UWC a invitar a la UCLV a Ciudad del Cabo para renovar la colaboración con un acuerdo de cooperación, creando así un triángulo de cooperación. *"Esto es muy importante para todos nosotros. Se trata de asociaciones de iguales en términos de investigación. La VUB y el VLIR-UOS proporcionan la financiación para apoyar una asociación de iguales", subraya Van der Borght. "Es un claro ejemplo de la filosofía del VLIR-UOS de colaboraciones entre el Norte y el Sur, pero también entre el Sur-Sur, ya que la Universidad del Cabo Occidental y la UCLV ya han estado trabajando muy estrechamente. El triángulo VUB-UCLV-Cabo Occidental es también una encarnación de nuestros valores, esperanzas y aspiraciones compartidas".*

Conferencia de Derechos Humanos

Todo esto, la firma del SIP y los 25 años de cooperación entre la VUB y la UCLV, se celebraron la semana pasada, con delegados de la UCVL y de Western Cape que acudieron a la VUB para una serie de reuniones y la ceremonia de la firma, pero también hubo un elemento académico, a través de una conferencia internacional el 17 de noviembre, titulada "Cuba y los valores cambiantes en el derecho y la política: una perspectiva de derechos humanos". El evento puso de manifiesto la colaboración que tanto éxito ha tenido, y analizó tres aspectos: el primero se refiere al embargo de Estados Unidos. Éste ha afectado al aspecto educativo de la colaboración entre la VUB (y otras instituciones en Europa, por ejemplo), y Cuba. Los mencionados módulos sobre métodos de investigación interdisciplinaria en desarrollo sostenible, debían ser compartidos a través de la plataforma educativa Canvas de la VUB. *"Sin embargo", explica Van der Borght, "Canvas tiene su sede en Estados Unidos, por lo que sigue la legislación estadounidense en todas sus oficinas del mundo. En otras palabras, no podíamos compartir nada a través de Canvas con Cuba, debido a lo que se conoce como la ley Helms-Burton, en la que la ley federal estadounidense se extiende a las empresas extranjeras que comercian con Cuba. Significa que se pueden emprender acciones legales contra cualquier empresa no estadounidense que comercie económicamente con Cuba. Las empresas que operan a nivel internacional tienen que elegir entre Estados Unidos o Cuba. Esto es ilegal según el derecho internacional, según la legislación de la UE, y una violación de los derechos humanos internacionales porque viola el derecho a la educación. Por eso ahora utilizamos la plataforma moodle de la UCLV . "*



El segundo aspecto de la conferencia examinó el impacto del embargo en la cadena de suministro en relación con los servicios médicos, el suministro de alimentos, etc. Ha dificultado totalmente el desarrollo económico de Cuba. El tercer elemento es interno dentro de Cuba, y entra dentro del derecho internacional europeo, y se refiere a las reformas internas en Cuba. El profesor Van der Borgh, se expresa: *"Ha habido bastantes cambios constitucionales, en los que nuestros colegas de la UCLV participaron activamente. Ayudaron a hablar con las comunidades locales, con las organizaciones locales, y examinaron especialmente el derecho constitucional y el derecho de familia. Por ejemplo, recientemente se ha reconocido legalmente el matrimonio entre personas del mismo sexo. Se trata de un gran cambio progresista del que podrían aprender algunos Estados miembros de la UE. Cuba está avanzando definitivamente hacia un mayor reconocimiento de los derechos humanos en su ordenamiento constitucional y en su derecho de familia. El país también ha diversificado sus relaciones internacionales. Tiene fuertes lazos, por supuesto, con China y Venezuela, pero tiene buenas relaciones con la UE y México, por ejemplo. "*

Las ponencias de la conferencia serán publicadas por VUBPress como libro de la serie "Socioeconomics & Law: Making a Stance for Changing Values" (Byttebier & Van der Borgh). Será el primer libro de VUBPress con contribuciones en inglés y español.

El futuro

En el futuro, la VUB tratará de repetir este sistema con la UCLV y la Universidad del Cabo Occidental con más socios. Los SIP actuales están vigentes para los próximos 5 años y su renovación dependerá de los informes anuales y, por supuesto, de las evaluaciones. La intención principal es crear un número limitado de socios muy cercanos. Con el énfasis en la interdisciplinariedad y un historial de éxitos, este SIP confía en contribuir a un futuro mejor para todos.